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谦卑（四） 
两种的智慧 

在香港的复活营，主题说到只有谦虚的人才能承受土地。谦虚的人是与神为友的人，愿意
俯伏在神面前，愿意让神来掌管生命的人。如果你是与世界为友，就是一个骄傲的人，一个自
高的人。这种人不愿意跟随神的旨意。奇怪的是雅各书的对像是谁呢？是对基督徒写的。既然
是相信上帝的人，为什么当中还有人与神为敌呢？那就是说，基督徒不一定是完全信靠神的。
这个世界还是很吸引很多基督徒的。 

我们上次也看到什么是骄傲，不是一个外表、也不是一个行动，而是你的心态。是关于你
是怎样处理事情的。 

雅各书 3：13-16：“你们中间谁是有智慧有见识的呢？他就当在智慧的温柔上显出他的善
行来。你们心里若怀着苦毒的嫉妒和纷争，就不可自夸，也不可说谎话抵挡真道。这样的智慧
不是从上头来的，乃是属地的，属情欲的，属鬼魔的。在何处有嫉妒、纷争，就在何处有扰乱
和各样的坏事。” 

雅各说了两种智慧，一个是神的属灵的智慧，一个是人的属地的智慧。那你会不会觉得雅
各太极端，太离谱呢？因为在三章 15 节，他说：“人的智慧是属地的，属情欲的，属魔鬼的。” 
 
人的智慧不是神所赐的吗？ 

难道我们不能用人的智慧吗？那平时我们所有做的事情是用什么样的智慧呢？ 基督徒究
竟可不可以用人的智慧？为什么人的智慧是不好的呢？当神创造人的时候，有没有给人智慧
呢？当然是有的。既然是神赐的智慧，为什么会是不好呢？我们看到创世纪第一章，特别是看
到神创造天地万物的时候，最后创造了人。然后叮嘱人管辖大地并所有活物。如果没有智慧，
怎样管理呢？如果没有智慧，亚当又怎能给所有动物起名字呢？所以当时神赐给人的智慧是没
有坏处的。 
 
这棵树是分辨善恶的树－考验人的智慧 

那从什么时候开始人的智慧变质呢？当时神给亚当一条命令：在伊甸园中有一棵树，这棵
树是分辨善恶的树，亚当不能吃这棵树上的果子。如果吃了就会死，这就开始了一个善恶之战。
所以当不需要分辨善恶的时候，人的智慧可以做很多的事情。但是从这棵树开始，亚当就要选
择善或恶。 

其实，神已经启示了亚当，要他管辖所有的活物，还要治理这地。‘治理’这词是带有权柄的。
当然，除了那条蛇，没有什么可以抵挡亚当。但是亚当一开始还不需要选择善恶，直到从那棵
树开始，才有这样的选择。于是那条蛇就出现了，开始迷惑亚当和夏娃。 

所以我们是否觉得当人的选择没有涉及到善恶的时候，就可以以人的智慧做事。但一涉及
到善恶的时候，我们就要依靠神，是这样的吗？ 有了这分辨善恶的树后，亚当就要去选择善恶。
面对试探的时候，他要选择依靠神，因为是神的命令。如果他不想死，就要遵守这条诫命。这
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只有依靠神的能力才可以做到的。 
 
新约时代，在什么情况下能用人的智慧呢？ 

那来到新约的时候，是不是也是一样，没有涉及到善恶的选择，就可以用我们自己的智慧
行事呢？比如说我们要选择工作，可以用我们自己的智慧因为没有涉及到善恶的选择，是这样
的吗？ 

很多时我们都听人说，人的尽头就是神的开始。那就是说我们日常的事情可以做就自己做，
如果实在做不了，就求神来帮忙。所以我们要先做自己的，然后等到做不了的时候才开始倚靠
神。是不是这样与神分工合作呢？如果不是这样，我们就没有机会用我们自己的智慧了，是这
样的吗？其实如果你不是一个基督徒的话，你当然要这样做，因为除了自己别无依靠，除非你
靠人际关系，否则你都要靠自己去奋斗。 

那如果我们是相信神的，是否还是一样，先用自己的智慧做了自己的本分，到了我们做不
成的时候，就呼求神，解决不了的事就交托给神，这是你的理解吗？到底是谁来掌管自己的生
命呢？如果是神掌管你的生命的话，单是掌管困难的事吗？平常都不需要掌管的吗？ 
 
主耶稣登山宝训－凡事都要依靠神 

我们看主耶稣的教导，在马太福音第六章 25 节登山宝训，主耶稣叫我们不要忧虑吃什么
喝什么。他为什么要这样说呢？难道吃什么喝什么是关于善恶的选择吗？那为什么主耶稣要这
样说呢？登山宝训就是要告诉我们，所有的一切都要依靠神。马太福音第四章说，天国近了，
你们要悔改。只有一个愿意悔改的人才可以经历到登山宝训所说的话。也可以说，一个新造的
人，神赐圣灵来掌管我们的生命，不是说只有道德上对错，我们才需要神来分辨善恶，其他的
事情就靠自己的智慧。如果是这样的话，主耶稣所说的教训就没有意义了。  

刚刚看了一条新闻，有五个医生在这一年里相继因为过度劳累死亡。有一个是 27 岁的医
生，还有一个 39 岁，另一个 30 岁，都是很年轻的医生，都是因为劳碌过度而死亡。你觉得值
得吗？我国每年竟然有 60 多万人，因为劳动劳累过度而死亡。究竟是制度的问题，还是自己
要拼搏呢？年轻人就要拼搏，如果没有拼搏，就是白费时间，是这样吗？那我没有贪污，也没
有违法，我只是在做我的本分，难道这样不对吗？那这里你可以想到这种想法是属地的智慧。
什么是属地呢？什么是属情欲？我们来看一段经文。 
 
属地的智慧 

腓立比书 3：18-19 ：“因为有许多人行事是基督十字架的仇敌，我屡次告诉你们，现在
又流泪地告诉你们：他们的结局就是沉沦，他们的神就是自己的肚腹，他们以自己的羞辱为荣
耀，专以地上的事为念。” 

这些人本来是基督徒，是经历过神的人。但最终他的神是自己的肚腹，就是为了喂饱自己。
他的思念就是属地的事情，不断地拼搏，为地上的事而积蓄财宝，建立自己。哪有一个人不愿
意过好的生活？这有什么错？但腓立比书说的是这些人为了追求属地的事，就离开神。他的神
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不再是掌管我们明天的神，而是自己的肚腹。慢慢的，不知不觉他们就追求了自己的意思。这
里并没有善恶之分，其实工作是没有善恶之分的，如果你没有欺骗，没有敲诈勒索，没有贪污
腐败，辛苦工作得来的报酬，自己去享受，有什么不对？所以无论是保罗或是雅各都在提醒我
们，究竟我们的智慧会不会令我们离开神？这智慧是属地的，也是属于恶魔的、邪灵的，因为
这种智慧会使我们离道、悖逆神。 

在 1988 年，我在一家公司工作，因为我做了一个当时是我公司在加拿大最大的工程，赢
得了优秀奖，所以被邀请去夏威夷参加公司庆功宴。我们的团队中，有两个很优秀的年轻人，
他们可以一天做 16 个小时，因为这工程如果不这样的话，就根本做不完。当时我们只有三个
星期要做完这个工程。我的团队说若要成功，就要努力的去做，要每天做 16 个小时。他们要
求公司给双倍的报酬，星期天是三倍。因为我是这项目管理的负责人，我要为我的团队争取他
们的要求。 最后，公司同意一切的条件。但是我对团队说我不会像他们每天做 16 个小时的工
作，不过我必然为他们安排所有的设备后才离开。所以我每天照常上班，也需要每天加班，但
我不要多的薪酬，唯一就是要求有假期。他们都说我很傻，为什么不要钱呢？那段时间我们每
周五有查经班，我从来都不缺席，星期天的崇拜我也从来不缺席。我的团队都知道我是基督徒，
也尊敬我的意见。最终我们都成功了，完成了整个项目。就在我事业最高峰的时期，我离开了
公司。我去了参加全时间服侍神。所有的同事都觉得我浪费了我的将来。他们都说，你做了那
么大的工程，为什么要退出来呢？所有认识我的人都说我很傻。我说到底谁最傻，最后才知道。 
 
人的智慧：追求世界－离开神 

一年后，我收到我以前团队中其中一个朋友的电话。他说他又赢了优秀奖。很少有人会连
续两年赢得这个奖的。他说这次会在泰国举行典礼，他会路过香港来见我。我为他感到非常的
高兴，因为他居然能够连续两年赢得这个奖，真的不简单。到了见面的那一天，他和他的父亲
一起来，我看到他非常的憔悴，我问他为什么变成了这个样子？他也不怎么说话。他父亲要求
单独和我谈话。当时我们住在沙田，旁边有一个公园，那我的妻子就陪着我的同事在前面走，
我和他的父亲在后面。他父亲说：“我希望你为我的儿子祷告。”我问他为什么，他说他儿子为
了得这个奖，花费了所有的精力。最后他赢了这个奖，但是他的精神崩溃了。他现在不能做事，
每逢做事就会头疼。他父亲说自己很失败，因为他自己也是一个基督徒，他带了很多的人去教
会。可是他自己的儿子却因为工作离开神，他还因为儿子在工作上的成就自豪。最初儿子有参
加教会的，后来他跟父亲说要周天加班，他父亲并没有阻拦，还支持他去加班，为他努力工作
而感到高兴。一步步，他儿子在工作中越来越优秀，可是对神却越来越疏远。最后，他儿子在
公司里面连续两年都赢了奖，他还把这件事情讲给很多人听，觉得很骄傲，引以为荣。谁知儿
子精神却崩溃了。我看到我的朋友这样，心里面非常的难过。后来我有机会跟他说，劝勉他回
教会。他对我说：“当时我跟你一起做工的时候，我看不起你，因为你什么都不懂。但过后我们
赢了这优秀奖，我从心里面欣赏你。当时我还觉得你很傻，没有继续的工作。现在我才明白了，
你没有走这条路是最好的选择。”我听到他说这样的话，心里面非常的不舒服。圣经不是说吗，
你赚了全世界，赔上你的生命，那又怎样呢？这里并没有善恶之分，他不断努力地工作，可是
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撒旦就是要我们分心，让我们把注意力都放在世界上的事，地上的事，这就是他的计划，要你
远离神。周围的人都说你不如工作吧，周天去教会多么浪费时间呀，但是一听到你说加班，就
是好事。以前，当我拿到奖的时候，我的家人都说，哇！很厉害！都给我很多的称赞。但当我
一说要离开工作服事神的时候，就没有称赞了。他们会说你真傻。甚至我们回到温哥华，我姐
姐对我的妻子说，你跟他离婚吧，我支持你，他已经傻了！所以你看到这里有两种的智慧，你
会选择什么呢？如果你愿意你的生命被神所掌管，那是不是百分之百呢？你有没有在不知不觉
中分心呢？ 
 
人的智慧－属情欲的 

神的智慧跟人的智慧就是不同。那这里也说道，为什么属地的智慧是情欲的呢？那如果我
们当中是基督徒的，一定很熟悉，加拉太书五章 17节那里所说的。 

加 5:17 ：“因为情欲和圣灵相争，圣灵和情欲相争，这两个是彼此相敌，使你们不能做所
愿意做的。” 

如果你顺从自己的私欲，你就会和神越来越远，你就不会跟着圣灵的带领。 
犹大书 1：17-18  ：“他们曾对你们说过，末世必有好讥诮的人随从自己不敬虔的私欲而

行。这就是那些引人结党、属乎血气、没有圣灵的人。” 
其实这些人并不是没有圣灵，而是不愿意跟随圣灵，却随同自己的私欲对抗圣灵。所以雅

各这里所说的人都是很自大自夸的人，这些人总是在说要做什么、能做什么？可是他们忘记了，
如果你是基督徒，你是属于谁的？你的一切是属于谁的？你的工作是属于谁的？ 
 
人的智慧－属魔鬼的 

所以雅各特别说到这些智慧是属于魔鬼的，那恶魔的智慧跟人的智慧有区别吗？雅各书第
二章说，邪灵也相信神的，但是他们不会得到救恩。他们听过神的名字，也相信神，但是他们
却得不到救恩。所以雅各书所说的这些凭自己智慧的人，他们虽然知道神、认识神，却是属魔
鬼的，因为他们也失去救恩。恶魔最重要的就是让你分心，夺去你的心。 

刚才我们唱的那首歌说繁忙的世界不会夺去我们的心，我们都唱这首歌，但事实是这样的
吗？有没有被这个世界夺去你的心呢？所以我们要小心，如果我们是一个新造的人，是神赐他
的圣灵住在我们里面，他是掌管我们的生命，我们有没有顺从他的意思呢？雅各书也说了，什
么是罪呢？知道行善而不去做的，那就是罪了。那什么是行善呢？你怎么知道自己有没有行善
呢？很多人都会说，我也不知道自己错在哪，我不知道怎么错？其实如果你是基督徒的话，你
肯定知道你自己错在哪里。因为如果你是新造的人，神的灵赐了给你，你如果不跟随他的时候，
那你就是犯罪。只有他的灵住在我们里面，才可以分辨善恶。你没有借口说你不知道！是你不
愿意跟随神的旨意，你就是得罪神了。就是这两个选择，人的智慧，还是神的智慧？如果是神
的智慧，那你就要有一颗敬畏神的心。 
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神的智慧－敬畏神、谦卑服侍  
大家都知道，箴言书一章七节：“敬畏神是智慧的开端。”当你敬畏神的时候，你就会对罪

特别的敏感，你就不会被恶魔缠绕。另一种的智慧就是很自高自大，喜欢我行我素。一般是越
有权力的人，就越喜欢指挥别人做事，自己不做，命令别人去做。但是作为基督徒，服侍神的，
职位越高的，我们的态度就要越谦卑。 

马太福音 20：28：“正如人子来，不是要受人的服事，乃是要服事人，并且要舍命，作多
人的赎价。” 

那就是说你职位越高，你就越要服侍别人。这词‘服侍’在希腊文的意思，用中文翻译就是执
事，指的是教会当中的长老或是执事。你知道吗？在国外如果是受基督教信仰影响的那些国家，
如英国、美国、加拿大、澳大利亚......他们的总理的‘理’其实就是这个字‘服侍’，就是说你是最高
的仆人？你是最高的侍奉者。就好像在一个宴席当中，你是那个端盘子端碗服侍别人的侍应。
所以在基督教的国家，越高的职位就越要服侍别人。因为主耶稣是这样教导的。那刚刚我们的
基本训练结束了，你一定会觉得很轻松，再也不需要每周一个多小时的培训上课，还要交作业，
现在不需要了！还是说你现在了解了更多的知识，也更多的了解了神的心意呢？有没有想到你
的训练是为帮助你去服侍别人，参与建立教会？为什么要栽培你们这些弟兄姐妹呢？为了加多
一点知识吗？或是说，有了神的话语，会使你愿意去服侍别人，愿意在你的岗位当中看到教会
的需要呢？ 

所以当一个自高自大的人，你做什么都没有用。就算你是全时间服侍神。如果你还是一个
以自我为中心的人，你将来训练出来的羊也是一样的。都是以自我为中心，各走各的路，并不
是同路人。同路人，就是要一同去承担，各尽其职。你有多少就付出多少，有一个乐意服侍的
心。 
 
邪灵利用人的智慧－破坏家庭  

最后我们再来看，邪灵是怎么样利用人的智慧。最重要就是在家庭当中搞一些破坏。家庭
当中最基本的是什么呢？家庭中最基本就是夫妇关系，儿女关系。可是现在你看到很多很多的
国家都开始合法同性恋。最近德国也开了一个会议，开始接纳同性恋结婚。台湾也是，加拿大
美国都开始这样做。罗马书已经提醒我们，这些人悖逆了神。但是现在却变成了一个时尚。最
近有一个很出名的女士，她对着一些大学生演讲，她特别是对那些女学生说，你们要好好的保
护自己，到了你们结婚的时候，再有性关系。当她发表了这演讲后，你知道发生了什么吗？很
多年轻人强烈的反对说：现在是什么年代了，难道是古老的时代吗？你下去吧，现在我们年轻
人有自由，想要什么就做什么！这就反应到这个社会是什么样的？追求潮流。婚前性行为变得
越来越普遍。背后就是人的智慧，觉得我想做什么就做什么。好像是媛媛告诉我们有一个家长
对她说，她知道自己的女儿是同性恋，跟一个女孩子在一起，可是这位家长反而说，挺好的，
至少她不会怀孕。你就看到现在父母的心态是怎么样的？由她吧，就算是同性恋，由她吧！你
看到吗？这就是人的智慧。作为基督徒，如果你还没有结婚，你的选择是什么？你选择的对象
是谁？既然你是基督徒，你应该有神的智慧，如果你跟一个非基督徒结婚，那肯定是人的智慧，



 6 

两个人在一起肯定会有冲突，是很自然的事，是不需要逻辑来推论结果是什么。但是我们会怎
么样选择呢？很多人都不管，先结婚吧，结完婚以后再去改变对方。你觉得对方会改变吗？如
果你自己都不愿意跟随顺从神，已经做了一个坏的榜样，那怎么样可以让你的另一半去改变，
去跟随神呢？ 
 
二人成为一体－同心合意、同路人 

如果你是夫妇关系的，你们有没有二人成为一体？当神创造夏娃的时候，亚当跟夏娃一起
离开父母，二人成为一体。以弗所书中，保罗也说，二人成为一体，这个“成为一体”，就是同
心成为同路人，你作为一个基督徒的父母，是不是同心，是不是同路人，应该是一个很美好的
画面，很美好的榜样，那现在的基督徒婚姻你可以看到吗？撒旦就是在利用人的关系来破坏，
让人靠自己做事。“你不管我，我不管你。”这种的心态，你觉得对吗？要好好的反省你们夫妇
关系究竟怎样？有没有真正的倒空自己互相谦让，互相分担，最重要就是不要像亚当夏娃一样，
亚当夏娃他们彼此相爱吗？他们太相爱了，但是却一起离开神。你的婚姻是不是这样呢？一次
妥协，最终就一起离开神。这是最悲哀的事！神赐给我们最好的礼物，最终这礼物就成了你的
咒诅。所以我们要思想，你要选择什么？ 
 
基督徒－百份百依靠神的智慧 

如果你是基督徒，你不要再想可以用人的智慧做事，其实不是的，你百分之百都要依靠神，
百分之百都是要神的智慧，无论大事小事，不论涉及道德上善恶的选择还是平常的事，都要先
寻求神的国才可以知道，如果不是，你所有的事情其实背后都是被撒旦迷惑了你都不知道，这
就是最悲惨的事。你身为一个基督徒，却被夺去了最宝贵的神的救恩。 

所以今天我讲的是希望大家可以慎重思考，你是怎样用你的时间的？怎样分配你的时间
的？有没有万事无论大小都依靠神呢？你的心态是不是都有这个服侍的心呢？只有怀着一个谦
虚的心，你才可以脱离魔鬼的引诱，只有谦虚的人，倚靠神，才可以真正享受到神的祝福，神
的爱。雅各书提醒教会的人，如果我们不警醒，其实背后，你是在破坏教会。你本来可以拥有
作为基督徒的福分，但是其实你并不是，你会失去你的救恩、失去美好的福分。  

 


